

FACULTAD DE CIENCIAS MÉDICAS
“DR. JOSÉ ASSEF YARA”
CIEGO DE ÁVILA

José Assef Yara. Vida y obra.
José Assef Yara. Life and work.

Georgina de la Noval Díaz (1), Juan Carlos García Alonso (2), Sandra Bullón de la Noval (3).

RESUMEN

La investigación “Dr. José Assef Yara, vida y obra” forma parte del proyecto “Historia de la Educación en la provincia de Ciego de Ávila” que pretende estudiar esta personalidad que trasciende de lo local a lo nacional por su participación en las acciones del 13 de Marzo, por su protagonismo en el Directorio Revolucionario, como dirigente político y activo integrante de la Federación Estudiantil Universitaria, médico especialista de Ortopedia y que constituye un paradigma de personalidad multifacética al que se le confirió la condición de Hijo Ilustre de la Provincia de Ciego de Ávila post mortem. El poco conocimiento de esta figura por parte de los estudiantes que ingresan a la Facultad de Ciencias Médicas de Ciego de Ávila que lleva su nombre desde el año 2002, motivó a los autores a realizar este trabajo, donde se utilizaron métodos y técnicas propias de la investigación cualitativa e histórica tales como: El histórico-lógico, analítico-sintético, el biográfico o historia de vida, la revisión bibliográfica, el análisis documental y la entrevista.

Palabras Clave: HISTORIA.

1. Máster en Educación Médica. Profesor Auxiliar.
2. Especialista de 1er Grado en Medicina General Integral.
3. Estudiante 3er año Carrera de Medicina.

INTRODUCCIÓN

El compañero Fidel Castro expresó: “Nuestro proyecto social entraña la necesidad de la creación y el establecimiento de nuevos valores en el hombre” (1).

En este sentido conocer e imitar las mejores virtudes de las personalidades de la Historia Nacional y de la localidad es un medio ideal para fomentar valores, entendiendo estos como producto de la actividad práctica del hombre (2-3).

El historiador Eusebio Leal le otorga un papel fundamental en la conformación de la identidad, no solo a los valores sino además a lo particular de cada ciudad y de ello dejó constancia cuando expresó: “... una de las búsquedas de la historia local es la identidad, la cual trasciende a lo nacional” (4).

El estudio de la Historia de la educación permite reconstruir pasajes de la vida de personalidades que dejaron su impronta, unos como pedagogos y otros como dirigentes políticos y como señalara el compañero Fidel “el valor histórico, en definitiva, de los hombres, de las revoluciones depende de la obra que realicen” (5). El Dr. José Assef Yara, es una de esas personalidades que trasciende de lo local a lo nacional por su participación en las acciones del 13 de marzo, por su protagonismo en el Directorio Revolucionario, como dirigente político y activo integrante de la Federación Estudiantil Universitaria, médico especialista de Ortopedia y que constituye un paradigma de personalidad multifacética al que se le confirió la condición de Hijo Ilustre de la Provincia de Ciego de Ávila, post mortem.

Para la conformación de este trabajo se utilizaron métodos y técnicas propios de la investigación cualitativa tales como

- El biográfico o historia de vida.
- La revisión bibliográfica.
- El análisis documental.
- La entrevista.

DESARROLLO

José Assef Yara.

Nació el 6 de diciembre de 1934 a las 2 de la mañana en la Ciudad de Ciego de Ávila, en la entonces Provincia de Camagüey.

Hijo de padres naturales de monte Líbano: Checrala Assef Assef y Badia Yara Dan (6), es el menor de cuatro hermanos.

Sus estudios primarios los realizó en el colegio Champagnat Hermanos Maristas (actualmente escuela Alfredo Álvarez Mola) donde culminó el sexto grado en 1948 y obtuvo varias Menciones Honoríficas por los resultados docentes (7), posteriormente cursó estudios en el Instituto de Segunda Enseñanza de la propia ciudad, graduándose de Bachiller en Ciencias. Durante su etapa de estudiante en este centro docente, se destacó como líder estudiantil. Siendo aún un adolescente ingresó en la Juventud Ortodoxa. En el curso académico 1953-1954, José Assef Yara (conocido por sus compañeros de lucha como el Moro Assef) ingresó en la Facultad de Medicina de la Universidad de la Habana donde se vinculó a los estudiantes que dirigían el movimiento de rescate de los valores éticos y revolucionarios del Alma Mater, encabezados por José Antonio Echeverría.

Durante los años 1955-56, junto con Pedro Martínez Brito, participó en acciones revolucionarias, encomendadas por José Antonio Echeverría, entonces Presidente Nacional de la FEU, visitaron en múltiples oportunidades la Ciudad de Ciego de Ávila, entre ellas para asistir al sepelio del Mártir Raúl Cervantes, denunciar la visita del tirano Batista a Ciego de Ávila y reforzar las actividades de la huelga azucarera.

En una de estas visitas de acciones revolucionarias fue capturado por los batistianos, siendo brutalmente torturado, quedándole secuelas que padeció durante el resto de su vida (8).

Fue fundador del Directorio Revolucionario junto a José Antonio Echeverría, Faure Chomón Mediavilla, Fructuoso Rodríguez, Juan Pedro Carbó Servía y Pedro Martínez Brito entre otros.

El 13 de marzo de 1957 participó en la toma de Radio Reloj, junto a su amigo José Antonio Echeverría para cumplir así el compromiso contraído por los principales líderes del Directorio en México en la lucha del pueblo cubano por su liberación nacional.

Al triunfo de la Revolución fue fundador y organizador de las Milicias Revolucionarias (9) ocupó importantes responsabilidades en el Ministerio de Gobernación, del cual fue Viceministro. Desempeñó altas responsabilidades en el Ministerio de la Agricultura (Director), fue comisionado de la capital en la antigua junta de coordinación e inspección, donde el Moro vio como se realizaban sus ideales en una revolución que llegó para quedarse.

En 1964 logra terminar sus estudios de medicina interrumpidos desde 1956 al incorporarse a la lucha revolucionaria, el 27 de septiembre de 1975 se le otorga el título de especialista de primer grado en Ortopedia y Traumatología (10) y el 15 de julio de 1986 como Especialista de Segundo Grado de esta especialidad (11), cuyo servicio dirigió en el Hospital Manuel Fajardo de Ciudad de la Habana, contando además con la satisfacción de impartir docencia en la Universidad Médica Cubana como Profesor Titular y miembro de esa categoría de la Sociedad cubana de Ortopedia y Traumatología (12). Participó activamente en eventos científicos presentando trabajos relacionados con: Brucelosis: Alteraciones en el sistema ostiomioarticular, Fracturas introcapsuladía de la extremidad superior del fémur (12), entre otros.

Al implementarse el programa del Médico de la familia en el país en 1984, colaboró activamente en la realización del texto de Medicina General Integral aportando sus conocimientos en la redacción de los temas: Sacrolumbalgia (tomo3), Malformaciones de las extremidades inferiores (tomo 5), Tortícolis

aguda (tomo 5), Osteo artritis (tomo 5), Esguince (tomo 5), dicho texto constituyó la bibliografía básica de la especialización desde que se publicó (13).

Combatiente, médico y trabajador internacionalista, participó en múltiples misiones especiales en Siria, Perú, Nicaragua y Honduras. Fue militante del Partido Comunista de Cuba desde su fundación y Mayor de la Reserva de las Fuerzas Armadas Revolucionarias.

Muere víctima de una penosa enfermedad el 4 de diciembre del año 2001 a la edad de 66 años.

En el año 2002 fue declarado Hijo Ilustre de la ciudad de Ciego de Ávila (14).

Diplomas, Medallas, Reconocimientos y Condecoraciones recibidos:

1. Diploma de la II Zafra del Pueblo como Machetero fin de semana. Como reconocimiento al esfuerzo realizado en los batallones de trabajo voluntario. Otorgado por Lázaro Peña, Secretario General de la CTC (22-6-1962).
2. Orden Candelario Agüero Fortún, por su participación como voluntario permanente en la zafra del café (19-12-63).
3. Medalla conmemorativa XX Aniversario del Consejo de Ministros (26-7-73).
4. Medalla de Resistencia de Segundo Grado y Diploma del Gobierno de Siria (Feb. 1974).
5. Reconocimiento por los brillantes servicios prestados en la organización del Primer campeonato mundial de Boxeo Amateur (30 -8-74)
6. Medalla conmemorativa “Aniversario 40 de las Acciones del 13 de marzo de 1957 de la FEU a propuesta de su Consejo Nacional (Marzo de 1977).
7. Diploma por ser Miembro fundador de la Brigada Universitaria “José Antonio Echeverría” (octubre 1979).
8. Medalla conmemorativa XX Aniversario de las Fuerzas Armadas Revolucionarias del Consejo de Estado (13-3-80).
9. Reconocimiento por el Presidente de la Asamblea Municipal del Poder popular de Santiago de Cuba por la participación junto al estudiantado santiaguero durante la lucha contra la dictadura (20-6-80).
10. Diploma por ser Miembro Fundador del BOM 154 XX Aniversario de Girón (abril 1981).
11. Medalla Combatiente de la Lucha Clandestina del Consejo de Estado (2-12-81).
12. Certificado del Ministro de las FAR por su participación destacada en la maniobra táctica especial Baire 86 de las Unidades médicas del Ejército Occidental (30-1-81).
13. Reconocimiento por el Partido Comunista de Cuba por la participación en las comisiones de otorgamiento de las medallas “Combatiente de la Clandestinidad” (2-12-82).
14. Medalla Combatiente Internacionalista (segunda clase) del Consejo de Estado (16-4-83).
15. Medalla Trabajador Internacionalista del Consejo de estado (26-7-84).
16. Medalla conmemorativa 30 Aniversario de las Fuerzas Armadas Revolucionarias del Consejo de Estado (15-4- 7).
17. Moneda conmemorativa de la fundación del Municipio 10 de octubre del Comité Ejecutivo del Poder Popular del Municipio 10 de octubre (11-3-87).
18. Moneda representativa del Municipio Ciego de Ávila por acuerdo del Comité Ejecutivo Municipal del Poder Popular (12-8-87).
19. Distinción “28 de septiembre del Secretariado Ejecutivo Nacional de los Comités de la Defensa de la Revolución (26-9-87).
20. Reconocimiento por su participación en las acciones del 13 de marzo de 1957. Otorgado por el Presidente de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana de la Habana el (11 -3-1994).
21. Medalla XV Aniversario de la Unión Árabe de Cuba por acuerdo de la Junta Directiva (23-5-94).

22. Reconocimiento por su participación destacada en la Huelga de los Trabajadores Azucareros en diciembre de 1955. Otorgada por el Secretario General del Comité provincial de la CTC en la Habana (7-12-1995).
23. Diploma de Honor otorgado por la FEU en el período de 1954-57 como miembro activo de su Consejo Universitario (11-3-96).
24. Credencial como invitado a la presidencia del Consejo Nacional ampliado de la FEU (marzo 1997).
25. Medalla Conmemorativa 40 Aniversario de la FAR del Consejo de Estado (1997).
26. Reconocimiento de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana en Ciego de Ávila por sus destacados méritos revolucionarios y su aporte a la defensa incondicional de la revolución en la provincia (5-9-98).

La Facultad de Ciencias Médicas de Ciego de Ávila lleva su nombre desde el año 2002, una de las figuras significativas en el quehacer científico, político y revolucionario de la provincia y el país, paradigma para las futuras generaciones.

ABSTRACT

The little knowledge on the part of the students that enter to the Faculty of Medical Sciences on the life and work of "Dr. José Assef Yara", who this institution is called after, constituted the driving motor for the execution of this work. It was compiled a series of data, photos and materials related to his fertile life, most of them unpublished and dispersed; Through the qualitative and historical investigation techniques by the help of the new information technologies and communications, through a multimedia in which: Adobe Photoshop, as main graphic publisher; Adobe Firework as accessory graphic publisher; Goldwave like the publisher of audio; Adobe Dreamweaver as publisher of files XML; Adobe Flash 8,0 as final publisher were used. As a consequence a computing product was obtained, undertaking in its different sections: its Biography, a section dedicated to the Youths of March 13, ¿Why José Assef Yara?, a Gallery of images, a section of deepening: Something more and other informative sections: Bibliography, Gratuities and Credits.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Castro Ruz F. Una batalla de ideas que se transforma en frutos. La Habana: Centro de Estudios martianos;1987.
2. Fabelo R. Práctica conocimientos y valoración. La Habana: Centro de Estudios martianos;1989.
3. García Hernández M, Lozada García L, Lugones Botell M. Estrategias para la formación de valores en la especialidad de Medicina General Integral. Educ Med Sup. [serie en Internet] 2005 [citado 20 Ene 2008]; 19(3) [aprox. 8 p.]. Disponible en: http://bvs.sld.cu/revistas/ems/vol19_3_05/ems02305.htm
4. Leal Spengler E. V Taller de Historia Regional y Local. El Historiador. 27 May 2002.
5. Compilación: Fidel Castro y la historia como ciencia. La Habana: Centro de Estudios Martianos; 2007.
6. Acta de Inscripción expedida el 5 de junio de 1973. Tomado de Archivo Histórico Ciego de Ávila. Fondo 98. Inventario 1. Caja 1, Expediente 5.
7. Menciones Honoríficas. Tomado de Archivo Histórico Ciego de Ávila. Fondo 98. Inventario 1, Caja 1, Expediente 3.
8. Entrevista ofrecida por Ángela Assef Yara. Calle Ciego de Ávila No. 20 (15 Nov 2006)
9. Diploma XX Aniversario del Bon. 154. Tomado de Archivo Histórico Ciego de Ávila. Fondo 98, Inventario 1, Caja 1, Expediente 3.
10. Título de Especialista de Primer Grado en Ortopedia y Traumatología. Libro1, Folio111, No. 3326. Tomado de Archivo Histórico Ciego de Ávila. Fondo 98. Inventario 1, Caja 1, Expediente 3.
11. Título de especialista de Segundo Grado en Ortopedia y Traumatología. Libro1, Folio 43, No. 1287. Tomado de Archivo Histórico Ciego de Ávila. Fondo 98. Inventario 1. Caja 1, Expediente 3.
12. Certificado acreditativo de Miembro Titular de la Sociedad Cubana de Ortopedia y Traumatología. Tomado de Archivo Histórico Ciego de Ávila. Fondo 98. Inventario 1, Caja 1, Expediente 3.
13. Certificado expedido por el Vice ministro de docencia. (28 de marzo 1986). Tomado de Fondo 98. Inventario1, Caja 1, Expediente 3.
14. Cuba. Asamblea Municipal del Poder Popular de Ciego de Ávila. Resolución 1 del año 2002. Acuerdo 81 del 8vo período de mandato.